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于淑贞于淑贞于淑贞：“：“：“红红红”””缘半生缘半生缘半生
本报记者 齐斐斐
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《相信》
蔡磊
本书完整讲述了作者从发病之初的怀疑到面

对现实之后，发起对渐冻症的全面进攻，包括其
治病经历、对人生的理解、对自己忙碌前半生的
回忆与思考，以及关于亲情和生死的深切感悟。
有痛苦、迷茫与绝望，更有拼搏、无畏与希望，
看见了波折四起，也看见了绝地反击。
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企业家读书会企业家读书会企业家读书会：“：“：“三度三度三度”””思维思维思维 集体赋能集体赋能集体赋能
本报记者 齐斐斐

禅房花木，茶香氤氲，雅乐舒缓。来到于淑贞的书房，就像走进了另外一个世界。时间仿佛缓慢了许多，一

个人、一件事、一辆车，载着她与《红楼梦》的故事，姗姗而来……

49岁的于淑贞是盐山县望树中学的一名老师，现居中捷。熟悉她的人都知道，她和《红楼梦》缘分不浅。作

品常见于尚芹堂、红楼心语等红学公众号上。在她心里，《红楼梦》如同一位多年至交，相看不厌；又如一杯品味

多年的老酒，历久弥香。

童星童星““九月九月””领衔领衔主演主演
《《我的爸爸是我的爸爸是条鱼条鱼》》

本报讯（记者齐斐斐）日前，在第 20届电
影频道传媒关注单元闭幕式上，我市童星“九
月”领衔主演的儿童奇幻电影《我的爸爸是条
鱼》荣获最受传媒代表关注的儿童电影。

《我的爸爸是条鱼》影片由林晓丽执导，柳
桦编剧，李雪涛担任摄影指导，郑天龙、九月
领衔主演。影片是一部具有儿童、奇幻、动
物、合家欢的电影，主题定位在了爱与成长，
既有教育意义，又聚焦社会热点话题，亦不失
时代感。它讲述的是失去父爱的小女孩梁小
味，在与海洋动物平等、尊重、友爱的相处下
逐渐走出阴霾，同时也在动物朋友的帮助下与
坏蛋斗智斗勇，走出孤独痛苦，幸福长大的故
事。该片将奇幻与喜剧元素有机融合，相辅相
成的探索与创新，让影片成功利用轻松愉悦的
喜剧外皮，包裹内涵丰富的精神内核，做到了
有笑点、有燃点，更有泪点。

“九月”以其纯情投入的演出给人们留下了
深刻的印象。“九月”原名张毓宜，小名九月，
自三岁开始走上舞台做演员，已多次和国内明
星合作。曾出演过《幻乐之城》《清平乐》等数
部大戏。此次获奖将成为她成长星路上的又一动
力，伴随着她的星光越来越灿烂。

韩雪为电影韩雪为电影《《青年邓颖超青年邓颖超》》
创作主题创作主题歌歌

本报讯（记者齐斐斐）“凌寒花开，枝头抱
香，倔强的你，追逐一束光，绽放的年华，开出
最美的颜色，博大的爱，迸发出光芒……”日
前，由我市词作家韩雪作词、青年歌唱演员杨柳
演唱的电影《青年邓颖超》主题歌《逐光》面
世。

韩雪是青县文联原主席，中国作家协会会
员，中国音乐家协会会员、河北省德艺双馨文
艺工作者。2021年，受著名作曲家钱致祯邀请
为正在投拍的电影 《青年邓颖超》 创作主题
歌。韩雪对邓颖超先生充满了敬佩之情。作为
一位卓越的青年领袖，中国妇女运动的先驱，
她的事迹打动人心。接受邀请后，他急忙放下
手头的工作，开始阅读剧本，翻阅资料。最
后，几易其稿，写下了这首《逐光》。该歌曲
旋律优美深情，不仅表现了青年邓颖超刚柔相
济的个性，也演绎出了革命者光辉高尚的品
格。

任丘金洁赠图任丘金洁赠图书传非遗书传非遗
本报讯（记者齐斐斐）日前，任丘市文化馆

馆长金洁将其主编的《辛安庄民间音乐会曲谱
集》《任丘非遗》《白洋淀系列文化丛书》等 6
部，共计 350余册、价值 1.6万元的书籍，赠予
任丘市第六实验小学、局机关中学和井下幼儿
园，以传承非遗。

这 6部非遗文化书籍是金洁多年心血之所
成。其中《辛安庄民间音乐会曲谱集》是他经
过两年多时间挖掘整理编辑而成。书中把道光
年间的手抄本工尺谱曲集请书法家重新手抄，
并请音乐专家全部翻译成简谱，搜集了部分曲
牌背后的民间故事，使书籍更具教授传承收藏
价值。《任丘大鼓传统鼓谱集成》集结了任丘
境内目前流传的 271个传统大鼓套路，最终选
定流传广泛的 108套合集出版，书中把民间的
各种记谱方式编辑成简谱形式，更加便于大鼓
套路的流传。在赠书的同时，他还开展了“非
遗”知识讲座，加深了孩子们对家乡文化的了
解，让同学们感受到了中国“非遗”文化的博
大精深。

精读《脂砚斋重评
石头记》

巧目盼兮，笑靥如花，于淑
贞很温婉，与红楼的故事，娓娓
道来。

她最早读 《红楼梦》 是在
17岁，那是哥哥送给她的一套
书。不过当时读过就像微风拂过
水面，只是了解了大致的情节。

真正走近《红楼梦》，是若干
年以后的2005年。这一年，央视
《百家讲坛》栏目推出了刘心武老
师的系列讲座《揭秘红楼梦》。源
于对《红楼梦》的喜欢，这档节
目一下子就吸引了她。

那时候还没有网络电视，节
目不能回放，她的大女儿虽然才
四五岁，但很懂事，知道妈妈很
想学东西的时候从不打扰她。节
目开始之前，于淑贞总要像学生
上课一样，准备好小板凳、本
子、笔和书。讲座开始了，又不
能暂停，她只能边听边粗略地做
笔记。等老师讲完了，再抽时间
整理。

通过讲座，于淑贞才知道
《红楼梦》有通行本和古抄本之
别，也才知道了脂批的重要性。
脂批是指脂砚斋对曹雪芹小说
《红楼梦》的批语，现指对此书
最早评注者的统称，对研究《红
楼梦》原本内容、创作过程及曹
雪芹家庭身世情况都有很高的参
考价值。

“既然知道了，无论如何也
得整一本带脂批的红楼梦看看
呀。”于淑贞讲，那个时候想买
书除了转书店没有别的办法，在
转遍了沧州各个书店无所获时，
她抱着试试看的心理，走进了中
捷书店。没想到竟然让她找到了
一本《脂砚斋重评石头记》，那
种如获至宝的欢喜至今难忘。当
时正好是暑假期间，那本书是她
利用送女儿学琴的时间读完的。
她把女儿送到学习班，然后赶紧
到就近的友谊广场，找一个阴凉
地，席地而坐，静静看书，到时

间了再去接孩子。
“那一个半小时的时间太惬

意了，没有俗务、没有杂音，只
有清风相伴，至今难忘。”于淑
贞至今仍回味无穷。

成运城红学会一员

读过《脂砚斋重评石头记》
后，于淑贞和它的关系时近时
远，搁浅的时候不多。再一次走
近它是2015年。

当时，客居北京的红学研究
者刘云濮有一个微信群叫“脂砚
斋石头记”。于淑贞在那里结识
了几位资深“红楼梦中人”。山
西的刘莉莉老师，笔名落笔升
蝶，于淑贞说这是她至今遇到的
对红楼梦最深情的一个人。

脂砚斋石头记微信群尽管只
是一个线上组织，但刘云濮老师
组织得很好，几位资深人士轮流
讲课，于淑贞偶尔作为老师讲
解，但更多时候是学生。群里的
氛围很好，讲者用心，听者留
意。她至今还记得流云女士给大
家讲《红楼梦》中的茶文化，刘
莉莉老师给大家讲三宣牙牌令，
她和大家分享《红楼梦》前五回
及八七版电视剧《红楼梦》。

讲到这，于淑贞笑着说，她
的甲戌本《石头记》就是从刘云
濮老师手里磨来的。“这么珍贵
的手抄本他竟然有两套，这让我
情何以堪呀！于是，磨叨、磨
叨、再磨叨，终于答应转让给我
一套。”因红楼而结缘，其中的
故事和乐趣让人动容。

2021年8月，山西运城的刘
纪昌老师筹建尚芹堂。“尚芹
堂”，顾名思义，崇尚曹雪芹
也。刘老师特邀请于淑贞前去帮
忙。从始建之初，于淑贞对如何
布置、如何组织提出自己的建
议，偶尔写点文字介绍一下。几
个月后运城红学会有了新的活动
基地——尚芹堂，她也很荣幸地
成为其中的一员。就在那一年国
庆前夕，她带着甲戌本《石头
记》，和庚辰本的第一册去了运

城。在那里和各位红迷朋友分享
《红楼梦》的版本及红学研究的
一些话题，收获颇丰。

于淑贞说，与《红楼梦》最
近的一次缘分是在黄骅的知味读
书会。“在这里和各位分享《红楼
梦》可比在讲台上给学生们讲课
舒服多了。何也？知之者不如好
之者，好之者不如乐之者。”于淑
贞莞尔一笑道出了其中之趣。

走近红楼 一生受益

于淑贞喜欢《红楼梦》，受

益《红楼梦》，更喜欢分享《红
楼梦》，希望更多的人走近《红
楼梦》，在《红楼梦》中遇到更
美的自己。

多年来的学习和思考，于淑
贞觉得要想受益于《红楼梦》，
读三五遍绝对是不行的。《红楼
梦》中人物众多、事件琐碎，每
一个像模像样的事件都前有影、
后有踪。只有反复多次阅读，扩
大关注范围，才能扩展到所有的
人物、所有事件的描述。

于淑贞说，一开始，大家只
能关注到宝玉、黛玉、宝钗、王

熙凤、史湘云、探春、袭人、鸳
鸯、平儿、晴雯这些主要角色。
在反复阅读的过程中，贾母、刘
姥姥、贾芸、小红、贾蓉、倪
二、贾薔、伶官、石呆子……才
逐渐进入我们的视线。

《红楼梦》是一个社会的缩
影，涵盖了形形色色的人物和事
件。只有让这些人走入我们的视
线，才有可能加以借鉴、受到启
发。比如，贾母。于淑贞觉得研
究这个角色受益的有两点。一是
贵气，二是慈悲。贵气是长久的
贵族化生活滋养出来的，绝对不
是暴发户可以效仿的；贵气，也
是灵魂充盈的外在表现，那是

“花瓶”学不来的。慈悲，于别
人而言，如沐春风，于自己而
言，却是积福积寿。

于淑贞说，读红楼，应多
听、多想、多交流。要多听各派
红学家的解读，让不同的声音进
来。无论是考证还是文本细读，
或是揭秘人物事件，都是可圈可
点的，都有值得吸收的精华。在
多听的基础上结合自己的认知多
想，不要轻易否定，也不要照单
全收、博采众长，争取形成自己
的认知体系。红学研究是一个多
元的、开放的、包容的体系，它
不是科学实验，而是人的探究，
这就决定了每一位探究者都会自
觉或不自觉地把自己的主观意识
加进去，这就需要我们去思考、
去甄别，吸收其精华、权衡其论
点。聚在一起的红迷朋友在年
龄、阅历、学识以及对 《红楼
梦》的认知方面一定是千差万
别的，大家坐在一起，就某一
个片段共读，或者就某个人
物、某些事件探讨，各抒己
见，这样的分享、交流、碰撞
才更有意义。

《红楼梦》 不仅仅是一部
小说，它更是中国人提高素
养、理解传统、学会做人、学
会生活的教科书。于淑贞与《红
楼梦》的缘分持续半生，她希望
在研究红学的路上，邂逅更多
人，一同前行。

跨界思维，提高管理和营
销能力；集中智慧，实现结伴
成长、集体赋能。

他们是社会的实干者，在
不同领域开拓创新；他们又是
能量的集合者，胸怀梦想，锲
而不舍。他们有一个共同的名
字，就是企业负责人。

面对当今经济形势，王
洋、鲁兴宇、王政锋等成立了
沧州企业家读书会，立足“深
度阅读、广度社交、维度成
长”的“三度”思维，抱团学
习，各取所长，共同进步。

“三度”思维学以致用

素简的会议室，来自贵股
的咨询师王洋正在为大家讲
《关键对话》一书。十几位来自
各行各业的企业骨干认真地把
每一个关键点都记录下来。关
键对话的法则是什么？关键对
话对企业、对人际关系的影
响？关键对话的七种模型？怎
样用量化的法则结合中国人习
惯的沟通方式，更好地处理关
键对话，让业务推进更顺利，
实现与他人沟通的实效性？

这是企业家读书会的第二
次集中学习，书中有针对性、
现时可用的对话方式让大家受
益良多。

每个行业有每个行业的发
展规律，怎样成为市场的赢家
是每个企业的日常所习。近几
年，由于全球经济下滑，几乎
波及了所有行业。面对现代经

济形势瞬息万变的巨大压力，
企业领导层的思路决策是企业
发展的关键。思维如何破？决
策如何来？只有不断学习充
电，才能带领企业走出困境、
走向更好的未来。怎样学习？
学什么？成了大部分企业负责
人亟须解决的问题。

鲁兴宇是企业家读书会的
倡导者之一，他认为一个企业
的领导者应该是一个专家，也
应该是一个杂家。外部营销，
内部管理，一个人或几个人的
思想，往往很难把握事件的整
个发展方向，难以决策。面对
诸多问题，他和几个志同道合
的朋友想到了读书，创立了沧
州市企业家读书会，立足“深
度阅读、广度社交、维度成
长”，大家带着问题和痛点去学
习，不断提高企业管理水平和
抗风险能力。

胡燕是一名金融企业的管理
者，也是读书会的倡导者之一。
她从事金融行业 20多年，有着
丰富的业务能力和管理经验。但
过去的半年，让她深切感受到经
济下滑给金融行业带来的冲击和
动荡。“越难的时候越要稳住，
越要学习。”在企业家读书会，
她认真倾听每一位企业管理者的
心声，在交流学习中不断充实自
己，借鉴更多成功经验和模式，
为企业掌好舵。

共同学习凝集更多合力

经济学、商学、国学、专

业书，在庞大的书籍系统中，
学习脉络的梳理至关重要。

王栎裁是沧州计算机协会
会长，多年来一直从事计算机
互联网工作，自己拥有两家网
络公司。他认为，企业家是一
个特殊的群体，他们始终活跃
在经济浪潮的风口浪尖，有着
较强的综合能力。以前行业内
纵向学习居多，深研专业知识
和技能就能在市场上占有一席
之地。如今经济形势不明朗的
形势下，大家能打破行业，跨
行学习是一种行之有效的创新
方法。学管理、学思维，共同
解决共性问题，探索个性问题
的解决方式，在不断碰撞中，
实现共同成长。

乔中林是“为中华崛起而
读书”沧州站的创始人，同时
也是一位企业负责人。他热爱
读书，有着深刻的读书感悟。
这些年，他攻读国学，把所学
知识运用到企业管理和市场运
营中，收获很大。可在经济大
洗牌的 3年里，他也有些迷茫。
他想到解决问题的根源唯有静
心读书。读什么？怎么读？他
也在不断探索。正值几位朋友
的提议，于是建立起企业家读
书会，大家在一起励志、勤
学、改善，在一次次学习中，
提升自己。

王政锋是一位高校计算机
老师，读书是几十年的爱好。
在林林总总的书籍中，他尤爱
钻研商业类，谈起各种商业模
式，也是如数家珍。在非专业

的求学路上，他多次到各地去
参加经济论坛，和志同道合的
企业家朋友们一同谈论生意
经。他感觉企业家是个特殊的
群体，是站在经济潮头的一支
冲锋军，大家能在一起共同学
习，会碰撞出更多发展思路，
凝聚更多力量，共同前行。

通过读书找到工作模型

贵股咨询师王洋目前是读书
会的主要讲师，也是读书会的主
要执行者。20多年来，专注研究
经营管理。对目前各位企业负责
人面临的问题，他认为，经济下
滑是全球面临的阶段性问题，疫
情并非主要原因。在发展的迷茫
期，如何找到适合切身发展的关
键点，就要通过不断学习，达到
更高的思想维度，才能看到不一
样的风景。

喜欢什么？能做什么？什
么能挣钱？这是企业经营管理
的出发点，也是发展的中心原
则。只有通过科学的管理和实
践，解决了企业发展的根本问
题，才能带领企业更上一个台
阶。企业家读书会的创立就是
为了兴旺企业，振兴沧州，用
深度交流、得到更有价值的思
维模型。

王洋认为，读一本书，就
是要找到一种适合自己发展的
模型，定量去做事，而非定
性。通过讲解，把一本书读
透，把一件事落到实处，才是
学以致用。企业经营管理应该
中西结合，有系统地做好各项
管理模型，把管理标准做细，
才能实现企业快速稳步发展。

总之，读书并非一剂猛
药，在不断学习中解决实际问
题，方为长远之道。


